

EN BREF – EN BREF – EN BREF – EN BREF – EN BREF

L'Université de Princeton offre une exceptionnelle collection préhistorique au Laténium

La chancellerie d'Etat communique :

La prestigieuse université américaine de Princeton vient de céder au Laténium une splendide collection d'antiquités lacustres suisses. Composée de plus de 2.300 objets datant du Néolithique, de l'âge du Bronze et de l'époque de La Tène, cette collection préhistorique avait été réunie au 19^e siècle par le Neuchâtelois Arnold Guyot. Afin de fêter dignement le retour de ces milliers de pièces du patrimoine préhistorique régional, le Laténium leur consacre une exposition originale baptisée « Retour d'Amérique: la collection Guyot » qui se tient dès ce mardi 26 août 2008 et jusqu'au 4 janvier 2009.

Dès 1875, le professeur Arnold Guyot réunit une splendide collection d'antiquités lacustres de la région des Trois-Lacs. Savant réputé en Suisse pour ses travaux sur les lacs et les glaciers, il avait émigré en Amérique à la suite de la révolution neuchâteloise de 1848. Nommé ensuite professeur à l'Université de Princeton, Arnold Guyot est considéré aujourd'hui comme l'un des fondateurs de la géographie américaine.

Aujourd'hui, après plus de 130 ans, l'Université de Princeton a exhumé cette riche série de ses réserves pour l'offrir au Laténium. Ce don très généreux s'inscrit dans l'éthique du « retour aux sources » des objets du patrimoine culturel. Il a été rendu possible grâce aux contacts scientifiques internationaux de l'Université de Neuchâtel, à laquelle le Laténium est étroitement associé.

« Retour d'Amérique : la collection Guyot » : une exposition-studio mettant en scène les caisses de transport

Réalisée sous la forme d'une installation figurant le premier déballage de ces trésors archéologiques et scientifiques, cette exposition est présentée avec les énormes caisses qui ont été utilisées pour le transport de la collection sur un cargo transatlantique. Dans le hall du musée, entre la réception et le café du Laténium, l'exposition met ainsi en scène l'arrivée de la collection à Neuchâtel. Les visiteurs pourront y découvrir une sélection d'objets préhistoriques présentés selon leur agencement d'époque, ainsi que les fichiers et les documents d'archives établis au fil de l'histoire de la collection, du 19^e siècle à nos jours.

Réalisée par l'équipe du Laténium sur une idée originale de l'agent technique du musée, cette installation a été conçue par M. Noël Coye, spécialiste reconnu de l'histoire de l'archéologie. Ce dernier a travaillé ce printemps au Laténium sur mandat de l'Institut national français du patrimoine. M. Noël Coye vient d'être nommé conservateur à la

Direction de l'architecture et du patrimoine au Ministère français de la culture et de la communication.

Des Etats-Unis à Neuchâtel en passant par Paris, cette collaboration fructueuse met en lumière la portée scientifique internationale de l'archéologie lacustre helvétique. Comme tant d'autres collections lacustres disséminées dans les musées du monde entier, la collection Guyot n'avait en effet pas été importée aux Etats-Unis pour y illustrer seulement le passé de la Suisse. Car pour Arnold Guyot et ses contemporains, ces matériaux lacustres suisses constituaient les témoins archéologiques les plus appropriés pour la compréhension des premières étapes de la civilisation humaine, à l'échelle universelle.

Une conférence sur la collection Guyot

Afin de présenter le résultat de ses recherches sur cet ensemble exemplaire, illustrant le caractère emblématique des antiquités lacustres suisses au 19^e siècle ainsi que le rôle scientifique considérable de l'archéologie palafittique au plan international, M. Noël Coye donnera une conférence publique jeudi 28 août 2008 au Laténium intitulée « La collection lacustre d'Arnold Guyot : histoire d'un aller et retour ».

A l'issue de la conférence, les participants pourront découvrir l'exposition, qui sera brièvement présentée par le conférencier et le directeur du Laténium, M. Marc-Antoine Kaeser.

- **Exposition « Retour d'Amérique : la collection Guyot », à voir du 26 août au 4 janvier 2009 au Laténium, Espace Paul Vouga, Hauterive ; informations sur www.latenium.ch**
- **Conférence publique de M. Noël Coye « La collection lacustre d'Arnold Guyot », jeudi 28 août 2008 à 18h00 au Laténium (entrée gratuite).**

Neuchâtel, le 26 août 2008